

3ras **JORNADAS DE INVESTIGACIONES EMERGENTES** | *Investigar en tiempos de ajuste: resistencias, redes y horizontes*

26, 27 y 28 de noviembre de 2025 | Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba

PRIMERA CIRCULAR

La SEICyT, el CIFYH, el Museo de Antropologías, el IDH y el IDACOR invitan a participar de **las Terceras Jornadas de Investigaciones Emergentes. Investigar en tiempos de ajuste: resistencias, redes y horizontes**, en continuidad con las 1^{as} y 2^{as} Jornadas de Jóvenes investigador*s en humanidades y ciencias sociales de la FFyH realizadas en 2018 y 2019, respectivamente.

Las Jornadas se llevarán a cabo los días **26, 27 y 28 de noviembre de 2025**, de manera presencial y tendrán lugar en la Facultad de Filosofía y Humanidades. Además de mesas de intercambio de exposiciones individuales y colectivas, habrá talleres, paneles y otras actividades.

Estas Jornadas buscan promover un ámbito de discusión e integración entre investigaciones e investigador*s emergentes, en un contexto especialmente complejo para el desarrollo científico, la vida universitaria y académica argentina.

Con ese objetivo, compañer*s estudiantes e investigador*s, que están comenzando sus trayectos en las diferentes líneas de trabajo de las instituciones organizadoras, podrán compartir experiencias de iniciación y sostenimiento de la investigación. A su vez, nos proponemos intercambiar estrategias de trabajo en relación con el cuidado de los espacios materiales y simbólicos en los que se produce conocimiento científico y académico. Las Jornadas se proponen como un ámbito de reflexión colectiva sobre las formas que puede adoptar hoy una política del conocimiento que no renuncie ni a su potencia crítica y creativa ni a su compromiso con lo común.

Recuperando las premisas de las anteriores Jornadas de Jóvenes Investigador*s que se llevaron adelante en esta casa, y entendiendo que la investigación –en el marco de la universidad pública– es una tarea que no puede improvisarse ni privatizarse, invitamos a socializar los trabajos que a la fecha realizan estudiantes avanzad*s, becari*s y graduad*s de los diversos ámbitos y contextos en que estos procesos se hacen posible.

Investigar en tiempos de ajuste: resistencia, redes y horizontes

El contexto social, económico y político actual adquiere un lugar central para pensar y presentar estas Jornadas. Las políticas de desmantelamiento material hacia todo el sistema científico y educativo, así como las disputas ideológicas por el saber nos imponen la necesidad de defender el valor de las diferentes áreas de conocimiento que nos atañen, en particular las humanidades y ciencias sociales.

26, 27 y 28 de noviembre de 2025 | Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba

Los ajustes indiscriminados que hoy estamos atravesando atentan contra pilares fundacionales de la Argentina como lo es su sistema de educación pública, gratuita y laica, especialmente en los estudios superiores. Los recursos asignados en 2025 para el Programa de Desarrollo de la Educación Superior (la principal partida presupuestaria destinada a los fondos para las universidades nacionales) se ubican en su nivel más bajo en casi dos décadas. En términos reales, el presupuesto para 2025 es un 9% inferior al del 2024 y acumula una caída del 32% desde 2023. Este recorte compromete el funcionamiento de las universidades y limita su capacidad para garantizar el acceso a una educación superior gratuita y de calidad: el ingreso, la permanencia y el egreso en carreras de licenciatura, en la docencia y en el cursado en general.

Además, la inversión por estudiante es la más baja desde 2005: \$2,1 millones en 2025; mientras que, entre 2010 y 2023, se invertía \$4 millones en promedio. Ajustada por índices inflacionarios, esta cifra es 53% menor que la registrada hace una década.¹ Este contexto se traduce en dificultades significativas para el inicio y mantenimiento de programas de investigación, así como en salarios pauperizados, entendiendo que con ello está en juego el futuro de la nación, como bien señaló Oscar Alpa, presidente del Consejo Interuniversitario Nacional (CIN).²

El panorama es similar para el sistema científico argentino en su conjunto. La inversión actual en ciencia está en su mínimo histórico, incumpliendo incluso la ya limitada Ley 27614 de Financiamiento del Sistema Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación. Esta situación afecta al conjunto de los organismos de ciencia y técnica del país, restringiendo tanto la formación de recursos humanos, “el semillero de científic*s iniciantes”, como el desarrollo de investigaciones en distintas áreas.

Por ello, la propuesta invita a la participación en mesas de exposición y conversación en las que dialogaremos sobre los modos en que se tejen resistencias, redes y horizontes para la investigación científica. Así, se vuelven necesarios e inevitables algunos interrogantes básicos: ¿qué estamos investigando? ¿Cómo investigamos en tiempos de ajuste? ¿Humanidades y ciencias sociales para qué y para quiénes?

¹ Fuente: ACIJ (Asociación Civil por la Igualdad y la Justicia), formulada con base en datos disponibles a través de Presupuesto Abierto, INDEC y BCRA. “El presupuesto universitario es el más bajo desde 2006 y la inversión por estudiante es la menor desde 2005”, 26/06/25. Disponible en: <https://acij.org.ar/el-presupuesto-universitario-es-el-mas-bajo-desde-2006-y-la-inversion-por-estudiante-es-la-menor-desde-2005/>

² Fuente: “En el problema universitario está en juego el futuro de la nación”, 23/06/2025. Disponible en: <https://www.cin.edu.ar/en-el-problema-universitario-esta-en-juego-el-futuro-de-la-nacion/>

26, 27 y 28 de noviembre de 2025 | Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba

En estas Jornadas el foco de atención se pone en los mecanismos, recursos y estrategias de sostenimiento de proyectos de investigación desde una perspectiva integral en la que confluyen la construcción del conocimiento científico, la extensión y la vinculación con la comunidad que se propone el hacer universitario y académico.³

Para esta tercera edición optamos por modificar el nombre de Jornadas de Jóvenes Investigadores* a Jornadas de Investigaciones Emergentes para dar cuenta del carácter procesual de la investigación científica, en general, y de la formación de investigador*s en particular. La modificación tiene, además, la finalidad de despejar cualquier connotación etaria respecto de quienes se inician en la investigación y de convocar a tod*s quienes transiten el camino de construcción y desarrollo de la investigación científica en humanidades y ciencias sociales, focalizando en los procesos y lo colectivo antes que en las trayectorias individuales. De ese modo, estas terceras jornadas avanzan en sus preocupaciones a partir del trabajo sobre el oficio de investigar (1^{as} Jornadas, 2018)⁴ y los modos de construcción y divulgación de los saberes científicos (2^{as} Jornadas, 2019)⁵.

Destinatari*s de las Jornadas

La convocatoria invita a participar en calidad de expositores a estudiantes avanzados de grado y estudiantes de posgrado, tesis, becari*s, graduad*s, integrantes de equipos de investigación y profesionales que desarrollen actividades de investigación en el campo de las humanidades y las ciencias sociales, en el marco de las instituciones organizadoras. Como asistentes, la convocatoria es abierta a todo público. Además, tanto para asistentes como para expositor*s, la participación es gratuita.

Presentación de resúmenes breves

Se enviarán a través de este [formulario](#). El resumen deberá tener entre 200 y 300 palabras. L*s expositor*s deberán seleccionar un eje de los que se detallan más abajo.

³ Entre sus fines la UNC fija “La formación profesional y técnica, la promoción de la investigación científica, el elevado y libre desarrollo de la cultura y la efectiva integración del hombre en su comunidad, dentro de un régimen de autonomía y de convivencia democrática entre profesores, estudiantes y graduados”, disponible en <https://www.unc.edu.ar/sobre-la-unc/misi%C3%B3n-de-la-unc>

⁴ 1^{as} Jornadas de Jóvenes Investigador*es de la FFyH, UNC. El oficio de investigar. 25, 26 y 27 de junio de 2018.

⁵ 2^{as} Jornadas de Jóvenes Investigador*es de la FFyH y la FA, UNC. Producir, inventar, comunicar saberes. 26, 27 y 28 de junio de 2019.

El trabajo podrá ser presentado de manera individual o por equipos de hasta tres autor*s y se aceptarán trabajos escritos o en modalidad póster. Fecha límite de presentación de resúmenes: **22 de agosto**.

Presentación de resúmenes ampliados o pósters

Los resúmenes ampliados o pósters deberán ser enviados hasta el 3 de octubre y deberán tener entre 3000 y 3500 palabras con bibliografía incluida. **La exposición de pósters dependerá de la cantidad enviada, lo que oportunamente comunicaremos a l*s expositores.** Podrán decidir en esta instancia si desean que sus trabajos sean incluidos en las *Memorias de las Jornadas*. Estas *Memorias* serán publicadas en 2026 y contendrán esos resúmenes ampliados. La información al respecto estará disponible en próximas circulares.

Ejes para la presentación de resúmenes

Los ejes propuestos parten de una serie de interrogantes que vertebran los diversos procesos investigativos. Se recibirán propuestas de proyectos que se encuentren en una etapa inicial, borradores, trabajos en desarrollo, los primeros resultados y también aquellos avanzados o finalizados. En los tres ejes, también se podrá dar cuenta de la manera en que la investigación se articula con prácticas extensionistas, de vinculación y/o intervención.

1. Investigaciones emergentes ¿Qué estamos investigando?

Este eje invita a compartir las diversas experiencias de trabajo y el detrás de escena en los distintos momentos del proceso de investigación. Partimos de las siguientes preguntas: ¿Qué investigamos? ¿Por qué hacemos lo que hacemos? ¿Desde qué preguntas y/o problemas parte nuestro trabajo de investigación? ¿De dónde viene mi trabajo? ¿Por qué quiero investigar lo que voy a investigar o estoy investigando? ¿Cómo me preparo para empezar? ¿Con qué herramientas metodológicas y conceptuales?

2. ¿Cómo investigamos en tiempos de ajuste?

Este eje involucra la posibilidad de imaginar nuevas herramientas, soportes y abordajes conceptuales y metodológicos, así como tejer redes entre disciplinas, investigadores y otros agentes sociales para construir conocimiento en tiempos de desarticulación y ajuste. También se hace estas preguntas: ¿Cómo seguimos? ¿Qué desafíos encontramos al momento de investigar? ¿Cómo investigamos cuando todo parece estar en contra? ¿Contamos con alguien (o vari*s) para resolver esas inquietudes? ¿Con quiénes investigamos?

3. ¿Humanidades y ciencias sociales para qué y para quiénes?

Este eje propone conversar sobre las diversas estrategias y herramientas para la divulgación y la comunicación pública de la ciencia. También invita a problematizar y debatir sobre las limitaciones de las vías actuales y proponer otras iniciativas posibles para la comunicación y la socialización de nuestros resultados. Nos preguntamos: ¿Cómo comunicamos lo que hacemos y producimos? ¿A quiénes les hablamos? ¿Qué estrategias empleamos para transmitir procesos o resultados de investigación? ¿De qué manera nuestros resultados de investigación contribuyen, interpelan, dialogan con el entorno social? ¿Cómo medimos los resultados del proceso investigativo?

Contacto: jornadas.emergentes@ffyh.unc.edu.ar

Formulario de Inscripción como ponente/s: <https://forms.gle/KopUVCZUuBHMq9Vt5>

ORGANIZACIÓN DE LAS JORNADAS

CIFYFH, Museo de Antropologías, IDH-conicet, IDACOR-conicet

Equipo de Trabajo: Agustina Richter, Alfonsina Lopez, Analía Guadalupe Isaguirres, Ayelén Branca, Bianca Tosco, Camila Liberal, Carla De Alessandro, Carolina Belén Suescun, Carolina Figueroa, Cecilia Eva Ponsati Cohen, Constanza Labate, Eloisa Auat García, Ezequiel Martínez Agustín, Fabiola Lorena Heredia, Florencia Denise Pfeiffer, Francisca Mattoni, Francisco Marguch, Gabriela Heredia Baek, Gaspar Fidel Carratú, Gaspar Laguens, Gisela Vargas Ibarra, Gonzalo Moyano, Ignacio Liziardi, Isabel Castro Olañeta, José Ignacio Mercado Oliva, José María Caminoa, Julián Beaulieu, Julieta Almada, Julieta Zapata, Karina Graziani, Lian Francisco Murphy, Lucas Palladino, Lucía Belén Vittorelli, Lucía María Busquier, Ludmila Elizabeth Rossetti, Luisa Domínguez, Magdalena Schibli, Manuela Pino Villar, Marcia Ailén de Mendoza Quaranta, María José Galarza, María Paula Puttini, María Rocío González Amaya, Mariana Abayay, Mariana Belén Rubiolo Buzzini, Mariana González, Mariana Miranda, Marianela Scavino Treber, Maximiliano Chirino, Melina Sesto, Milena Dassie Wilke, Molina Romina Beatriz, Pamela Ruth Reisin, Patricio Pérez, Paula Linares, Paula Páez, Rocio Herrera, Samuel Díaz Rodas, Sebastián Mejía-Rendón, Silvia Karina Lanza, Sofia De Mauro, Suyay Valentina Zárate, Victoria Agustina Nieva Alvarez, Victoria Celeste Romero.